

PERCEMENT, ORGANISATION ET NATURE DES ESPACES SOUTERRAINS DE L'HABITAT RURAL DE LA RENFERME (MARIGNY-BRIZAY, VIENNE) DURANT LE MOYEN AGE CENTRAL

G. BONNAMOUR¹ avec les collaborations de
A. TASSIN², F. LELEU³, C. MARCONNET⁴, A. ARLES⁵, et R. STEINMAN⁶

Résumé

Réalisée dans le cadre de l'aménagement de la ligne à grande vitesse sud Europe Atlantique entre Tours et Bordeaux (LISEA-COSEA), la fouille du site de La Renferme à Marigny-Brizay (Vienne) a été réalisée par la société Arkemine en 2012, sous la direction de G. Bonnamour. Ce fut l'occasion d'étudier une succession de trois occupations au sein d'une emprise de fouille de 22 000 m² s'étalant entre la fin de la période mérovingienne et la fin du Moyen Âge. Cette fouille a permis de mieux saisir les mutations structurales et architecturales des habitats comme celles des activités rurales. Bien que le substrat sédimentaire sableux paraisse peu propice à l'aménagement d'espaces souterrains, ce sont six ouvrages au développement plus ou moins importants qui ont été creusés en sous-sol des occupations entre le Moyen Âge central et l'abandon du site à la fin du Moyen Âge. La plupart des souterrains de l'ouest de la France ont été percés et aménagés dans du calcaire, ceux du site de La Renferme sont aujourd'hui de rares exemples creusés dans ce type de contexte sédimentaire sableux, par endroit très friable et meuble.

Abstract

Part of the construction of the South Europe Atlantic High-Speed Line between Tours and Bordeaux (LISEA-COSEA), the site of La Renferme in Marigny-Brizay (Vienne) was excavated by the society Arkemine in 2012, under the responsibility of Gérald Bonnamour. This created an opportunity to study a succession of three occupations within the 22,000 m² area, spanning between the end of the Merovingian period and the end of the Middle Age. This project made it possible to better the understanding of the structural and architectural changes of these settlements as well as those of the rural activities. Although the sandy substratum does not seem to be conducive to the development of underground galleries, six structures of different sizes were dug between the High and the Late Middle Ages, when the site is deserted. Most of the underground habitats in the West of France were dug out and structured in limestone, but those of the La Renferme site procure a rare succession of examples created in a sandy context, very friable and loose in places.



Fig. 1 : Zone effondrée du souterrain 4 du site de la Renferme (Marigny-Brizay, Vienne) en cours de fouille (crédits : Arkemine).